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7天时间，18支队伍、129名运动员在

美丽蓉城上演了国际乒坛的巅峰对决。

12 月 4 日至 10 日，2023 国际乒联混

合团体世界杯在成都举行。在收官日

进行的第二阶段最后一轮比赛中，中国

队与韩国队这两支此前保持全胜的队

伍狭路相逢，上演了一场决定冠军归属

的直接对话。

在 率 先 开 始 的 混 双 比 赛 中 ，王 楚

钦/孙颖莎以 3 比 0 战胜韩国组合安宰

贤/申裕斌。无论是在技术上，还是配

合默契程度上，王楚钦/孙颖莎均占据

一定优势。他们在首局 4 比 7 落后的不

利情况下，逐步控住了比赛局势，并逆

转取胜。

第二场女单较量，国乒派出了近期

状态不错的王曼昱迎战韩国选手金娜

英。在比赛中，王曼昱没有给对手任何

机会，以 11 比 2、11 比 5 和 11 比 7 连下三

城 ，把 球 队 的 领 先 优 势 扩 大 为 6 比 0。

“这是第一次和她打，之前只看过她的

比赛录像。她的打法还是比较全面的，

发 球 也 很 有 特 点 ，自 己 发 挥 比 较 正 常

吧。”总结这次世界杯比赛时，王曼昱

说，“其实最开始的时候，有些地方没有

做好，但是到了第二阶段整体还是不错

的，自己收获很多，也得到了非常大的

锻炼。”

随后进行的男单比赛中，樊振东以

2 比 1 战胜李尚洙。中国乒乓球队以 8

比 1 的总比分战胜韩国队，以 9 战全胜

的成绩勇夺国际乒联混合团体世界杯

冠军。

回顾国乒夺冠之旅，除了在 9 日晚

与日本队的比赛中，经历了开赛以来的

首个“五盘大战”，最终以 8 比 5 艰难击

败日本队外，其余 8 场都是轻松取胜。

作为一个新诞生的赛事，共有 18 支

球队参加本届混合团体世界杯。所有

球队被分为 4 个小组，中国队和瑞典队、

中国香港队及波多黎各队同组。每个

小组的前两名，晋级第二阶段。第二阶

段 比 赛 中 ，小 组 赛 同 组 的 球 队 不 再 交

手，其他球队之间再分别打一场比赛。

最终，按照第二阶段的积分排名，来决

定最终的冠军归属。

本届混合团体世界杯所采用的赛

制也比较新鲜：打破男女单打、双打和

混合双打项目之间的分隔，用 15 局 8 胜

的赛制将它们贯通在一起。也就是说，

选手们在场上丢掉的每一局，都会直接

反映在最终的比分上。比赛中每一局

的胜负关系在改写整体比分的同时，也

会影响运动员下一局的心理状态。

面对新赛制，各支队伍都在调兵遣

将上下足了功夫，国乒也在不断刷新自

己的“数据库”。对此，马龙就提到了新

赛制下不一样的感觉：“大家都是第一

次经历这个赛制，边打边摸索。我觉得

和 以 往 团 体 赛 相 比 ，双 打 更 重 要 了 一

些。而且比赛更多是打整体，每一局都

很有价值。”

从这一点来说，混双组合王楚钦/

孙颖莎深有感触。在对日本队的比赛

中，他们以 1 比 2 负于日本组合户上隼

辅/张本美和，虽然国乒最后在总分上

还是胜出，但“在大赛中混双项目输给

日本队”，还是为两位年轻队员和中国

乒乓球队敲响了警钟。

“通过之前的比赛，我们俩总结了

一些问题，今天赛场上也有意调整了一

下。”战胜韩国队后，孙颖莎总结道。王

楚钦也认为通过对阵日本队的比赛，他

们在面对困难和思想波动上做了一些

准备：“虽然在比赛中遇到了一些困难，

但是我们相对来说更积极、更耐心了一

些。”

总结这次比赛，孙颖莎说：“这是第

一届混合团体世界杯，很开心能帮助团

队拿下冠军。整个比赛自己混双打得

多一些，还是感受到了 3 局球比赛的氛

围和紧张感觉，我觉得这种感觉也是最

真实、最能练到我们的。我希望自己吸

取一些比赛经验，能够越来越好。”王楚

钦则表示通过这次比赛发现了很多问

题：“这种赛制的比赛是第一次打，整体

来说还是暴露了一些不足，未来会在训

练中加强完善。”

夺冠时刻自当相拥而庆。不过，国

乒也通过本届比赛反思问题。队员们

将吸取经验，再接再厉，为巴黎奥运会

做好更充分的准备。

左上图：中国选手王曼昱在比赛中

回球。 新华社发

9 战全胜，国乒勇夺国际乒联混合团体世界杯冠军—

新赛事带来新挑战
■本报记者 马 晶 通讯员 秋 锦

“闻者叹服，以为名言。”如欧阳修

所说，名言就是让听闻者由衷赞叹之言。

当然，名言之所以成为名言，不是

因为它出自论道经邦、燮理阴阳的书

斋。鲁迅先生说得好：“许多名言，倒

出自田夫野老之口。”同样，体坛上的

许多名言，也是出自运动员闪转腾挪

之隙、挥汗如雨之间。正可谓：三五

招，打遍天下；一二句，讲透输赢。

在 6 月刚结束的第 25 届中国大学

生篮球联赛总决赛上，广东工业大学队

以 87比 83击败了实力占绝对优势的清

华大学队，爆冷夺冠，终结了清华、北大

两队轮流垄断冠军的 7 年历史。说实

话，这支队伍在纸面上的实力绝对不能

与“清北”学院派篮球相比。所以他们

就另辟蹊径，“打野球”——在各种场地

挑战各式球队，每年能打 100 多场比

赛。这种民间篮球赛虽然不正规，也不

够专业，但怪球绝招颇多，主打一个死

拼硬扛。恰恰是这种掺不得假、偷不得

懒的磨炼，使之收获了扎实的比赛经验

和打拼勇气，弥补了球员天赋、教练能

力、训练资金等差距。

胜利者说话底气才硬，球队教练

的获奖感言贡献出一句令人信服的名

言——我们是一群不完美的人，但我们

组成了一支完美的球队。

英国阿森纳足球俱乐部主教练阿

尔特塔是位极富个性的人，而他的个

性就是不允许球员在比赛中张扬个

性。这位主帅把团结视为一种踢球的

风格，提出的队训一点都不绕弯子：

“没有团结，一事无成。”

据说英式足球踢得都很率性，但

阿森纳的球员们却能够严格执行主

教练的战术，因为 10 余座英超王冠的

辉煌，足以锻造出一句含金量极高的

名言。

异曲同工的是，英国还有一个小

镇叫卢顿，虽然人口只有 28 万，但卢

顿足球队的历史却有 138 年。就在今

年，这个小镇球队竟然令人称奇地打

进英超，创造了一个“足球童话”。

这支球队无论是资金、场地、人才

方面皆无优势可言，但他们在庆祝胜利

的 狂 欢 中 自 豪 地 告 诉 媒 体 ，球 队 自

1885 年组建之日提出的口号，一直是

每个队员奉为信条的名言——为彼此

而战。

“飞扬跋扈为谁雄”，用杜甫的诗

来描述博尔特一点不为过，他在 2009

年柏林田径世锦赛上创造的世界纪录

9 秒 58，至今依然无人超越。

一 次 次 令 人 赞 叹 的 纪 录 无 须 赘

言。其实，博尔特不仅擅跑，还擅言。

坊间流传的各种版本“博尔特语录”，

因他一次次创造的“闪电纪录”而闪出

一些光亮。比如“你把目标锁在一个

人身上时，你就已经开始落后了”；再

如“未曾失败过的人，恐怕也未曾成功

过”；还有“拥有梦想是一种智力，实现

梦想是一种能力”……

跑道上的博尔特张狂得让人无可

奈何，可当他想着跨界踢足球时，立马被

现实狠狠上了一课。说到这里，我想起

一个人，如论跨界，他绝对是旷古绝今。

1922 年 ，诺 贝 尔 物 理 学 奖 公 布

后，许多报纸都用了类似的标题《授予

著名足球运动员尼尔斯·玻尔诺贝尔

物理学奖》。

玻尔何许人也？——量子力学的

掌门人，与爱因斯坦在物理江湖齐名

的宗师级人物。同时他还有另外一个

身份，丹麦国家足球队门将，随队参加

过奥运会、世界杯等大型赛事的顶级

球员。据说他跨界的原因是，在某项

重要赛事中，他在门前突然想到一个

物理学公式，现实中的球门全被他脑

海中抽象的定义计算所覆盖。输球之

后，他因内疚而远离绿茵场，然后跨界

研究物理学，成为时常与爱因斯坦互

怼的诤友，以及 20 世纪最重要的物理

学家之一。

尽管拥有激情跨界的传奇人生，

但作为顶级科学家，玻尔的名言却一

点都没有跨出冷静的理性：“人应当具

有激情，但是更应当具有驾驭激情的

本领。”

《奥林匹克宪章》中写道：“现代奥

林匹克主义是一种生活哲学。”前女

足国家队门将赵丽娜有一句话，其实

是在传递着同样的价值观。

赵丽娜今年正式退役后，成为中国

足球发展基金会发起的公益项目——

“星球计划”的足球推荐官。该项目计

划用 5 年时间，走进 100 所偏远地区的

学校，为中国足球事业播撒种子，让热

爱足球的孩子有球可踢。

“我依然站在门下”，面对自己的

新阵地，赵丽娜如是说。这句挺平实

的话，不管算不算名言，但能让人会心

一笑。因为昔日门将，今日之责不再

是守门扑球，而是要引导更多的青少

年儿童踢入足球之门、跨进体育之门。

宋代抗金名将吴玠，仗打得好，书

也读得好。他尤其喜欢读史书，亦喜

爱名言格言：“凡往事可师者，录置座

右，积久，墙牗皆格言也”。

其实，能把那些撞到心头的话语

记住，且时时“虚神静思以取之”就好。

名
言
之
所
以
成
为
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■
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在竞技体育领域有一句话，“得冬

训者，得天下”。

冬训，顾名思义就是在冬季进行

的强化训练，一般指从当年 12 月到次

年 3 月期间开展的训练。除了基础体

能训练之外，冬训中也会安排打磨专

项技术以及培养意志品质等方面的训

练内容。

冬训肯吃苦，来年猛如虎。在世界

体坛，冬训向来是决定运动员来年体能

水平和竞技成绩的关键期。我国高水

平运动队一直都十分重视冬训，田径、

游泳、网球、乒乓球、羽毛球、举重等国

家队多年来都有进行冬训的优良传统。

对于我军官兵来说，冬训同样是强

化基础体能、练好军事体育技能的关键

期。数九寒冬，正是夯实官兵基础体

能、强化身体素质、打牢专项技能基本

功的好时节。

冬训为何会被如此重视？答案其

实很简单，因为冬训可以带来众多好

处。首先，冬季气候寒冷，气压较低，氧

气相对稀薄，此时开展军体训练可以有

效提升人体呼吸系统的功能；其次，冬

季人体更易储存脂肪，寒冷天气中进行

的大运动量训练能有效地将脂肪转化

为肌肉，并激发身体的潜能，提升肌肉

的力量和耐力；此外，在冰天雪地中进

行训练，也可以更好地磨炼意志品质、

锤炼血性胆气。

强化基础体能，是冬训中的重点内

容。出色的基础体能，是取得竞技成绩

的基本保障。强大的体能储备，就好比

一座建筑的地基，承载起万丈高楼。如

果没有良好的基础体能，运动员就很难

在高水平的训练和比赛中展现出更好

的技术水平。

“成功需要努力，但成功不止于努

力。”在一部体育电影中，有这样一句

话引人共鸣。在冬训中，我们不仅要

勤奋努力，更需要将科学训练放到突

出位置。

进步和变强，是每一名官兵不断追

求的目标。对于我军官兵来说，应该抓

住冬训这个难得的契机，通过科学的训

练方式和合理的训练强度，来提升自己

的体能水平。

冬训还有一个优势在于，我们可

以进行长达几个月的系统性训练。运

动训练学的研究结果表明，想要提升

体能水平和技战术能力，需要进行完

整的周期性训练才行。这也是很多欧

洲足球俱乐部更换主帅，都会在赛季

开始之前进行的原因，毕竟要给新教

练一个完整的备赛期，否则教练的战

术意图很难灌输给队员，不利于提升

球队新赛季的表现。

古 人 云 ：博 观 而 约 取 ，厚 积 而 薄

发。越是艰苦的环境，训练效果反而会

越好。冬训是一个漫长且煎熬的过程，

但只要我们坚持下来，那么来年一定会

有意想不到的收获。

成功从来不是一件一蹴而就的事

情。冬训中，冰天雪地、寒风呼啸，严峻

的环境考验着我们。不过，军体训练就

是这样——你付出多少，最终就会收获

多少。因为，汗水不会白流，拼搏的人

生才会更精彩。

冬训，遇见更好的自己
■王郑聪 何凌霄

第六届中式台球世界锦标赛 8 日晚

在江西省上饶市玉山县开幕。来自 41

个国家和地区的 496 名球员在为期 8 天

的比赛中争夺世界冠军。

作为一项拥有自主知识产权的台

球项目，中式台球自 20 世纪 80 年代以

来 在 中 国 乃 至 全 球 取 得 了 迅 猛 发 展 。

2012 年国家体育总局小球运动管理中

心 正 式 宣 布 项 目 定 名 为“ 中 式 台 球 ”，

并 依 照 此 前 颁 布 的 相 关 标 准 ，选 用 统

一 标 准 的 球 台 和 用 球 ，这 项 运 动 开 始

步入正轨。

2015 年，中国台球协会首创 CBSA

中式台球世界锦标赛，加速了中式台球

的国际化进程，让中式台球逐渐被全世

界台球运动员和爱好者所接受。这些

年，随着中式台球的规则和技巧在全球

范 围 内 传 播 ，蓬 勃 发 展 的 中 式 台 球 运

动，慢慢成为世界台球运动的重要组成

部分。

本届中式台球世锦赛参赛国家数量

和参赛人数均创赛事新高，是全球规模

最大的中式台球比赛。近年来，江西玉

山全力打造以台球运动为特色的县域体

育品牌，成功举办了五届中式台球世界

锦标赛、四届斯诺克世界公开赛和中式

台球国际职业联赛，逐步走出了“从资源

到产品、从产品到赛事、从赛事到文化、

从文化到品牌”的县域体育高质量发展

特色之路。

“中式台球世锦赛已不仅仅是一个

单纯的体育赛事，所有运动员的参赛收

获也不仅仅限于成绩和荣誉，它是全世

界台球人相互交流、增进友情的平台，更

是展现中式台球运动魅力的平台。”中国

台球协会副主席甘连童说。

第六届中式台球世锦赛开赛
■本报记者 仇建辉 马 晶

长 镜 头

体 谈

场边杂弹

12月 10日，中国选手范可新（前）和王欣然在 2023/2024赛季国际滑联短道速滑世界杯北京站女子 500米第二场决赛中分获第三、第五名。 新华社发


